



かがやき

12月号 NO.10

令和7年12月24日



日本の伝統・文化触れてみましょう!

校長 吉澤 充

いよいよ明日からは、児童が心待ちにしていた冬休みが始まります。街に目を向けるとクリスマスの華やかな飾りや音楽に包まれ、街全体も冬休みを楽しみにしているかのように感じられます。

近年ではハロウィンやブラックフライデー、少し先にはバレンタインデーなど、欧米のイベントが日本に入ってきて、本来の意味をあまり気にせず楽しむような風潮も見られます。こうした国際的な文化を楽しむことは決して悪いことではなく、むしろ楽しみながら、ふとその背景や起源などに関心を持ち、調べるようになれば、多様な価値観に触れる良い機会になると考えています。

一方で、日本にも、古くから続く大事な行事（イベント）が数多くあります。特に年末年始は、日本の伝統行事が目白押しの期間です。その代表的なものが「大掃除」です。



本校でも今週、児童全員で教室や体育館などを清掃しました。大掃除には、単なる整理整頓以上の意味があります。1年間お世話になった場所への感謝を込め、新しい年を清らかな気持ちで迎える準備をするという想いが込められています。仲間と協力して大掃除に励むその姿は、まさに伝統行事を通じて心を育む貴重な学習であると感じました。ご家庭でも、ぜひ家族で使う共有スペースの掃除をお子様に任せてみてください。任された子どもは「責任感」を持ち、「集中力」を発揮し、綺麗になった空間を見て「充実感」を味わうことができると思います。これは教科書では学べない、極めて有益な体験です。

他にも、年末年始には「年越しそば」や「鏡餅」、「おせち料理」といった伝統的な食事もあります。諸説ありますが、年越しそばは、麺が切りやすいことから「今年の厄を断ち切る」という意味や細く、長いことから「健康・長寿を願う」という意味、語呂から「来年もあなたのそばで」などという意味で縁起が良いとされています。鏡餅（お餅）は、貴重な稻からできる食べ物として大切に扱われ、健康を祈願しながら神様にお供えするものです。おせち料理は、一品ごとに健康や長寿、子孫繁栄などの願いが込められています。食事以外にも年賀状やお正月飾り、除夜の鐘、初日の出、初詣、お年玉、正月遊びなど、かつては身近に見られた年末年始の風景もあります。それらの意味を調べると先人の想いに触れることができ、まさに“生きた”文化的教材になることでしょう。



こうした行事に参加し「家族の一員として手伝う」「褒められる」「役割を果たす」といった経験を積むことは、所属感や充実感を得て、“自分は必要な人間だと自覚する”自尊感情を高めること

につながります。児童心理学の観点からも「役割を与えられ、達成する経験」は、“目標を定め達成することができる力”といわれる自己効力感を高め、心の成長に大きく寄与するとされています。

さらに、年末年始は、普段なかなか会えない親戚の方などと顔を合わせる機会でもあります。その際に、自分からはっきりとした挨拶や丁寧な言葉遣いができれば、成長した姿を示すとても良い場面だと思います。学校では日常的に「おはようございます」「ありがとうございます」といった基本的な挨拶を指導しており、はっきりとした声で挨拶ができる児童も増えてきています。挨拶は、人と人をつなぐ基本であり、児童の社会性を育む大切な一歩です。児童には、挨拶などの成果をこの冬休みにぜひ表現してもらいたいと思っています。

改めて、この冬休みには、児童が学校で培った力を家庭や地域で生かしながら、年末年始の行事を見つめ直し、日本の伝統に思いを馳せてほしいと願っています。伝統行事には「文化を継承する」という大きな意義もあります。先人の想いに触ることは子どもたちの心を豊かにします。ぜひ、この機会に日本の伝統に触れてみてください。

たてわり活動(落ち葉拾い)の実施

12月3日(水)にたてわりグループで校庭の落ち葉拾いを行いました。数日前から落ち葉が多くなり、全員で時間いっぱい可能な限りの落ち葉を集めることができました。



集え!龍の子大運動会の実施

12月4日(木)に鶴ヶ島第二小学校で「集え!龍の子大運動会」を開催しました。鶴ヶ島第二小学校・藤小学校の3校で「玉入れ」「長縄跳び」「綱引き」の3種目の団体競技で、技と力を競い合いました。残念ながら5年生は参加できませんでしたが、6年生は5年生の分まで頑張ってくれて、良い成績を残すことができました。



冬休みももちろんみんなの健康・安全が一番大事

冬休みを楽しくに過ごすことができるよう、次のことについて注意しましょう。

◇事件・交通事故に遭わないこと(特に自転車事故)

- ・「止まる・見る・待つ・確かめる」を忘れないこと
- ・飛び出しは絶対にしないこと
- ・出かける前に「誰と」「どこに」「いつまで」などを必ずお家の人に知らせること

◇お金の使い方・SNSの使い方の約束を守ること

- ・お家の人とお金やSNSの使い方の約束について話し合って、その約束を守ること

◇規則正しい生活を心掛けること(インフルエンザ等にかかるないように)

- ・早寝・早起き・朝ごはんや手洗い・うがいをして、元気に生活すること
- ・冬休み中も《交通事故(特に飛び出し)・お金やSNSに関するトラブル・感染症…等》に気をつけて、元気に1月8日(木)に会いましょう。